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Editorial
El gatopardo (título original, Il Gattopardo) es una novela escrita por 
Giuseppe Tomasi di Lampedusa, a mediados de los años 50 del 
siglo pasado. Narra las vivencias de Don Fabrizio Corbera, Prínci-
pe de Salina, y su familia, entre 1860 y 1910, en Sicilia (Palermo y 
Palma di Montechiaro). El título se refiere al leopardo jaspeado o 
serval (en italiano, gattopardo) que aparece en el escudo de armas 
de la familia Salina.

Uno de los personajes de esta novela pronuncia la conocida fra-
se «Si queremos que todo siga como está, necesitamos que todo 
cambie» (en italiano: «Se vogliamo che tutto rimanga come è, bi-
sogna che tutto cambi»). Esta frase, entre otras cosas, simboliza la 
capacidad de los sicilianos para adaptarse a lo largo de la historia a 
los distintos gobernantes de la isla.

En esta edición de la revista El Prau se da cuenta de los cambios 
en la composición de los miembros de la junta de la asociación, así 
como de los habidos en el ayuntamiento de Langa del Castillo. La 
renovación ha sido importante. El cincuenta por ciento de los com-
ponentes de la junta, es decir, cinco de diez, entra a formar parte 
de este engranaje por primera vez. Un engranaje y una estructura 
que lleva en pie y en funcionamiento más de veinticinco años y por 
el que han pasado 7 presidentes y 3 presidentas y más de setenta 
personas que han ocupado el resto de cargos: la secretaría, la te-
sorería y las vocalías. 

Mediante este sistema se han organizado los diferentes compo-
nentes, que asumen funciones y responsabilidades, para alcanzar 
unos objetivos comunes. Así pues, aunque algunas (o muchas) 
“piezas” cambien, el sistema sigue “rodando”, sigue funcionando. 
Cambiarán los estilos, las formas de hacer las cosas, los gustos o 
preferencias por unas temáticas u otras, pero no el deseo de con-
secución de unos objetivos comunes y compartidos por todo el 
tejido asociativo.

Así pues, vamos a darle la vuelta a lo que en ciencias políticas  se 
denomina el «gatopardismo», ese “cambiar todo para que nada 
cambie”, esa contradicción aparente que en política tiene conno-
taciones negativas. Las personas irán cambiando, se irán suce-
diendo las unas a las otras, pero los fines, la meta, el sentido, las 
aspiraciones y los sueños de la Asociación serán compartidas o 
no serán.
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NOTA DE LA REDACCION

La asociación editora de la revista no tiene por qué estar de acuerdo  con las opiniones o 
puntos de vista expresados por los colaboradores ni se hace responsable de las mismas.

Los artículos que aparecen en la revista  sin firma son fruto del trabajo de la redacción.

Si cometemos algún error en alguno de los escritos, comprended primero  que no es inten-
cionado, y segundo que no somos profesionales, que hacemos esta labor  desinteresada-
mente, y en nuestros ratos libres, pero eso sí, muy gustosamente. Si así ocurriera pedimos 
perdón de antemano.
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Te interesa 
conocer:
Como consecuencia de los acuerdos adoptados en la se-
sión ordinaria de la Asamblea General de fecha 26 de agos-
to de 2023 y la sesión de la Junta Directiva celebrada el 
día 17 de septiembre de 2023 se han incorporado nuevos 
miembros y modificado la composición de la Junta Directi-
va, que queda como sigue:

Presidenta: Mª José Iranzo Fierros
Vicepresidenta: Laura Quílez López
Secretaria: Eva Gracia Tejero
Tesorero: José María Sebastián Serrano

Vocales:
Gema García Álvarez
Sonia Julián Herranz
Rebeca Luzón Liarte
Mª José Marta Alcay
Feli Quílez Julve
Amparo Rubio Barra
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Tendría, calculo yo, alrededor de 50 años, aunque su espesa bar-
ba entre blanca y negra y el sucio gorro de lana que le cubría 
la cabeza despistaba a cualquiera haciéndonos pensar que era 
mucho mayor. La historia de Cosme, que así se llamaba, es la de 
una persona que, para  quienes vivían en aquella calle que era 
el centro financiero de la ciudad, no existía. No tenía posibilidad 
de tener coche, ni teléfono de alta gama, ni siquiera iba a votar.

Cosme murió de frío porque primero murió de hambre, de falta 
de techo, de falta de miradas que lo sostuvieran y falta de brazos 
que lo levantaran. Y claro, todas ésa ausencias terminan matan-
do de frío. Durante la crisis del 2008 había perdido su trabajo,  
que hasta entonces le había permitido pagar la habitación de 
una humilde pensión; luego tuvo que alojarse en una casa hecha 
con cuatro chapas. Transcurrió un año de vértigo, buscó trabajo 
de cualquier cosa y de tener un lugar humilde pero digno, pasó 
a dormir en la puta calle, tapándose para que no le vieran llorar 
su vergüenza.

Cosme se cansó de solicitar ayudas estatales pues lo único que 
consiguió, y a duras penas, es que lo derivasen a algún comedor 
social que debía de abandonar llegada la noche para volver a 
dormir en su mugriento colchón protegiéndose a duras penas 

del frío y de las miradas, aunque en ocasiones fantaseaba pen-
sando que se había vuelto invisible. Volvían los recuerdos felices 
de su infancia yendo al colegio que le hicieron abandonar cuan-
do apenas había aprendido a leer y escribir para ir a la ciudad que 
estaba llena de oportunidades. Aquellas oportunidades nunca 
llegaron, quedando en las montañas de su pueblo los mejores 
años de su vida. Enseguida se hizo amigo diario del vino, que 
nunca le abandonaría.

 El camino iniciado terminó en una escueta noticia en la sección 
policial de un diario. Finalmente, Cosme tuvo un techo provisto 
por el Estado: una carpa para cubrir su cadáver de las miradas 
de la sociedad, no fuera a molestar incluso después de muerto. 
Se durmió muerto de frío, el pobre Cosme. Y no se despertó. Su 
cuerpo no fue reclamado por nadie y pasó como ganado muerto 
a la morgue de una facultad de medicina donde a buen seguro 
será estudiado en prácticas insensibles. 

Hacía mucho tiempo que  Cosme había dejado de sentir.

Langa del Castillo, octubre de 2023.

Miguel Ángel Moreno Medel

Está pasando
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El pasado mes de agosto y como parte de las actividades progra-
madas por el Ayuntamiento, se celebró una charla sobre Protección 
Civil. Seguro que todos hemos oído hablar de ella en algún momen-
to, pero ¿sabemos realmente qué es y cuál es su función? Este ar-
tículo tiene como objetivo dar a conocer el trabajo que realizan y 
resaltar la importancia de su dedicación en nuestra sociedad.

La Protección Civil es un servicio público en cuya organización, fun-
cionamiento y ejecución participan las diferentes Administraciones 
Públicas, así como los ciudadanos mediante el cumplimiento de 
los correspondientes deberes y la prestación de su colaboración 
voluntaria. Es un organismo fundamental para garantizar la segu-
ridad y el bienestar de todos los ciudadanos. Su labor es de vital 
importancia en situaciones de emergencia y catástrofes naturales. 
Sus integrantes son verdaderos profesionales que dedican su vida 
a proteger a los demás.

Los objetivos de la Protección Civil son claros y directos: prevenir, 
planificar, intervenir y recuperar. Su principal misión es anticiparse 
a los posibles peligros y minimizar los riesgos para la población. 
Para ello, se encargan de elaborar planes de actuación, realizar si-
mulacros y coordinar a los diferentes cuerpos de seguridad y emer-
gencias.

Los integrantes de Protección Civil son personas comprometidas 
y dispuestas a ayudar en momentos difíciles. Los profesionales 
que forman parte de esta organización cuentan con una formación 
especializada en diferentes áreas como la prevención de riesgos, 
la gestión de emergencias y la atención sanitaria. Entre ellos se 
encuentran bomberos, médicos, enfermeros, policías, psicólogos, 
ingenieros y voluntarios, entre otros. Todos ellos trabajan en equipo 
y coordinados para garantizar una respuesta rápida y eficiente ante 
cualquier situación de peligro tales como incendios, inundaciones, 
terremotos o accidentes de tráfico.

Además de su labor en situaciones de emergencia, los integrantes 

de Protección Civil también se dedican a la prevención y concien-
ciación de la población. Realizan campañas de información, char-
las en colegios y organizan simulacros para enseñar cómo actuar 
en situaciones de riesgo.

Otro pilar fundamental de la Protección Civil en España además de 
los profesionales es el voluntariado. Miles de personas se unen de 
forma desinteresada a esta noble causa, dispuestas a ayudar en 
momentos difíciles. La labor del voluntariado en Protección Civil 
es amplia y diversa desde tareas de apoyo logístico, como la dis-
tribución de alimentos y suministros hasta labores de rescate y 
salvamento en situaciones de riesgo. El voluntariado en Protección 
Civil es una experiencia enriquecedora tanto a nivel personal como 
profesional ya que reciben formación especializada que les permite 
adquirir conocimientos en primeros auxilios, gestión de emergen-
cias y técnicas de rescate. Su compromiso y dedicación son funda-
mentales para garantizar la seguridad de la población.

Si estás interesad@ en ser voluntari@ de Protección Civil, 
dirígete a tu Ayuntamiento o a alguna de las asociaciones 
a nivel regional o estatal que agrupan a las asociaciones 
de voluntarios de Protección Civil.

Sonia Julián Herranz

Protección civil: 
dedicación y 
compromiso con la 
seguridad
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Basilio Valero Gil, agricultor jubilado. Nació en Langa el 
15 de abril de 1945. Es hijo de Antonio y María. Es el 
pequeño de siete hermanos: Antonio, Adolfo, Encarna, 
Mártires, Martín y José. Está casado con María Clara 
Cervelo con la que tiene tres hijas, Eva, Delia y María 
José, y cinco nietos, Clara, Luis, Fernando, Asier y Ai-
nara. 

¿Durante cuántos años has sido alcalde?

Primero estuve 8 años de concejal y 20 años como alcalde

¿Por qué te presentaste a la alcaldía?

Después de ser concejal, me dijeron que me presentara. Al 
principio lo dudé, pero me presenté y lo hice por el Partido 
Socialista.

¿De qué estás más orgulloso de tus años como alcalde?

De todo lo que he hecho en mi pueblo para todos los veci-
nos:  restaurar la iglesia con sus retablos, la plaza, el casti-
llo, hicimos una casa rural, arreglar la ermita en tres fases, 
el camino Miedes, colocar placas solares, una antena para 
red móvil, arreglamos el bar, la casa del médico y sus con-
sultas, hicimos camino a la Antecilla, reparar 4.000m² de 
calles, hicimos la piscina de los pequeños y mejoras en lo 
demás, arreglamos el parque e hicimos las instalaciones 
deportivas, el pabellón con su rampa comprando la era 
colindante, 75 nichos nuevos en el cementerio y cambiar 
las puertas. Además, cambiar 2 veces las luces del pueblo 
siendo el primer pueblo de Aragón en tener luces led en 
las farolas, el Regachuzo y algunas pequeñeces que ya no 
recuerdo. Veinte años dan para mucho.

Por ejemplo, cuando yo entré todos los agricultores tenía-
mos 14 yubadas de tierra del monte; sin embargo, ahora 
cuando me he ido, los jóvenes, no los mayores, tienen 50 
yubadas de tierra porque son los que trabajan y son el fu-
turo.

¿Crees que se te ha quedado algo pendiente?

Las calles que se han hecho ahora es una obra que ya 
estaba aprobada. Seguro que Pascual, del que no puedo 
decir más que cosas buenas y que al fin y al cabo lleva 
cuatro días en el cargo, estará de acuerdo. También te-
níamos previsto arreglar la cocina del bar, pero no sé si la 
llegarán a arreglar o tendrán otros planes.  Poco más se 
ha quedado pendiente.

Veinte años dan para 
mucho
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¿Cómo era el trabajo como alcalde día a día? ¿Fue cam-
biando con los tiempos?

Ha cambiado totalmente. El día a día depende de cada 
alcalde como quiera hacerlo. Tres días a la semana hay 
que ir al ayuntamiento para firmar papeleos y durante el 
verano hay una obligación con los vecinos porque el uno 
jota, el otro bolero, el otro que no sé qué y hay que estar 
disponible. No es ninguna cosa extra pero hay que estar 
pendiente.

Para el verano en las piscinas te tienes que mojar quie-
ras o no, porque unos entran sin pagar, otros no sé qué y 
hay que estar un poco de guardia y no es plato de gusto. 
Aunque cojan las piscinas “Juanico o Perico”, si no estás 
pendiente mal.

Ahora es más trabajo que antes ya que todo es más exi-
gente y más controlado, mucho más papeleo.

¿Qué importancia tiene el equipo de concejales y secre-
taría?

La secretaria es sobresaliente, la mejor del Campo de Ro-
manos. Yo calculo que es la mejor secretaria de España 
entera, esa es el número uno, con ella cualquiera puede 
ser el alcalde del pueblo.

Concejales he tenido varios a lo largo de los años y muy 
bien, cada uno en su faena, pero al estar en Zaragoza, por-
que casi todos los que he tenido vivían en Zaragoza, y cla-
ro eso es más trabajo para el alcalde.

¿Cuál es el sueldo de un alcalde de una población como 
Langa?

Cero, por lo menos yo, cero. Hace años la diputación es-
tableció un sueldo, pero este jamás lo cobró. Pusieron un 
sueldo para los alcaldes, pero jamás lo cobré. Lo único es 
que pasas los tickets de algunos de los viajes que haces, 
cuando Carlota me lo recuerda, porque cuando vas a com-
prar algo para el pueblo, por ejemplo, la pajarilla para las 
fiestas, voy, lo pago yo y luego con el ticket me lo da. Pero, 
vamos, nada de nada.

¿Qué importancia tienen las relaciones personales con 
políticos de otros ámbitos como de las comarcas o de la 
diputación?

Pues, hay que estar con ellos y ellos contigo. Yo he tenido 
la suerte de que, casi todos los años que he estado de 
alcalde, he tenido los diputaos de mi partido y los conseje-
ros de la DGA. Al principio, estuvieron Alfonso, Carlos To-
más con los que tuve una amistad grandísima. Con Óscar 
Lorente, con Sánchez Quero, con el presidente de la DPZ, 
con Javier Lambán… he tenido una relación de amistad 
con todos y eso está claro, cuanta más relación más di-
nero te dan.

También he tenido una relación grande con los de la co-
marca, en la que estuve 8 años de consejero, aunque no 
fueran de mi partido  he tenido relación con todos.

En Langa, ¿se vota a un partido político o a una persona?

En las elecciones del pueblo,  a la persona. A partir de aquí, 
para el estado es otra historia. Si eres del pueblo, normal-
mente, ganas las elecciones, ganarás con más o menos 
votos, pero ganarás.

¿Algún consejo al nuevo alcalde?

Yo he hablado con él y le he dicho que, si en alguna cosa 
le hago falta, no tiene más que decírmelo. “Basilio, esto 
hay” y yo estaré ahí. Yo, si no me pide, no voy a ir a meter 
la pata, que me pueden decir “a ti qué te importa”, pero 
si me necesita, allí estaré. Lo tiene muy claro y con toda 
confianza. ¡No faltaría más!

El próximo primero de mayo será el primero en muchos 
años que no pases por debajo de la peana, ¿cómo crees 
que vivirás ese momento?

Hay momentos que digo ya me he cansado, ya vale, pero 
ese día lo miraré y en fin… (se emociona). Es la cosa así 
y qué vas a hacer… Y el día 29, cuando se va a la virgen 
y otros momentos en los que te llaman porque llevas 20 
años haciéndolo, se queda uno un poco… Pero bueno, es 
la cosa así y hay que pasar página y hay que dar paso a 
otros más jóvenes.

¿Qué opinión te merece la Asociación Cultural El Cas-
tillo?

Para Langa, es lo número uno también, porque si no fuera 
por la asociación no sería lo mismo. Tantas veces como 
nos juntamos, todos en los actos que hacen… Vamos, 
para mí “chapó”, muy bien. Hacen que se llene el pueblo 
que si no, estaremos de cada día menos.

¿Por último, hay algo que quieras decir a la gente que te 
va a leer en la revista?

Yo, qué voy a decir… Que he estado encantado con todos, 
algunas diferencias, pero pocas…Creo que conmigo han 
estado igual y si alguno no ha estado de acuerdo,  lo sien-
to mucho pero lo he hecho lo mejor que he podido y sabi-
do para Langa,  y para Langa significa para todos. 

Luis Alberto Lorente Sebastián
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Pascual Salvador Quílez, agricultor recientemen-
te jubilado. Nació en Langa el 18 de abril de 1958. 
Es hijo de Pascual y Adelina. Es el mayor de tres 
hermanos: Pilar y José Antonio. Está casado con 
Ángeles Soriano con la que tiene dos hijos, Vane-
sa y Mario, y dos nietos, Hugo y Daniela.

¿Por qué te presentaste a la alcaldía?

Hubo un momento cuando era más joven que 
valoré el presentarme, pero por circunstancias 
personales y de trabajo deseché la idea. Dos días 
antes de cerrarse las listas para presentarse a la 
alcaldía, las autoridades municipales convocaron 
a los vecinos a una reunión. En ella nos indicaron 
que no había candidatos vinculados con el pue-
blo, pero sí que había candidaturas ajenas a él 
para formar ayuntamiento.

A esa reunión fui con mi hijo con el que teníamos 
consensuado que, en caso de haber predisposi-
ción para formar una candidatura, fuera él quien 
participara en ella. Yo había desechado serlo, en-
tendía que había gente más joven para ello.

Durante la reunión no parecía haber gente dis-
puesta a dar el paso y encabezar una candidatu-
ra, por lo que, en un momento dado, me pudo el 
corazón; mi cabeza pensó que mi pueblo era prio-
ritario y debía hacerlo. Así comenzó todo. Si no se 
hubiese dado el paso, hoy el ayuntamiento en su 
totalidad estaría formado por gente desconocida, 
que es desconocedora de nuestro pueblo. ¿Hu-
biese sido mejor…?

¿Qué piensas que se puede hacer para mejorar 
el pueblo?

Nuestros pueblos se están convirtiendo en luga-
res para pasar el fin de semana y las vacaciones.

Somos un pueblo agrícola de secano, que aporta 
poco valor añadido y, además, la agricultura está 
pasando por un momento delicado. Por lo cual es 
difícil que se creen puestos de trabajo estables. 
Haría falta, a nivel comarcal, un empuje político e 
inversor por parte de las distintas administracio-
nes públicas. Como se hizo, por ejemplo, en las 
Cuencas Mineras.

Pienso que todos los alcaldes y corporaciones 

Un paso adelante que han pasado por el ayuntamiento han tenido la 
idea y el sentimiento de querer hacer lo mejor para 
su pueblo. 

Tenemos que cuidar y mantener el patrimonio inmo-
biliario y cultural del pueblo, seguir manteniendo to-
dos los servicios que tenemos ahora, es decir, que 
el pueblo no vaya a menos. Que la consulta médica 
siga abierta, siga viniendo la farmacéutica, el servi-
cio de panadería, la fruta, los congelados, el trans-
porte comarcal, etc.; mejorar las comunicaciones 
por carretera, mantener en condiciones la red de su-
ministro de agua y vertidos (importarte para que en 
los meses de mayor población no colapse), cuidar y 
ampliar las instalaciones deportivas y lúdicas, para 
que los jóvenes se encuentren a gusto y así los pa-
dres y abuelos prolonguen la estancia en el pueblo; la 
red de caminos, la caza deportiva, las actividades al 
aire libre… Darle al castillo un enfoque diferente, para 
que sea un lugar de encuentro y se pueda visitar. Que 
el bar siga abierto y, si es posible en esta legislatu-
ra, pensamos darle al bar un enfoque más funcional, 
mejorando las instalaciones y servicios.

¿Qué crees que es lo mejor que se ha hecho en 
Langa en los últimos años?

Reconozco que se han hecho obras muy impor-
tantes en langa, inversiones que se hicieron para 
mejorar y dotar de servicios a todos los pueblo. El 
complejo deportivo, piscinas, pabellón, casa rural, 
pavimentación calles, saneamiento, iglesia. Obras 
que, con el paso del tiempo, se han ido deteriorando 
y ahora toca mantener y conservar. Y para eso se va 
a necesitar tiempo y financiación.

¿Qué importancia tiene el equipo de concejales y 
secretaría?

Llevamos poco tiempo, pero creo que estamos fun-
cionando como equipo bastante bien. Tengo mucho 
que agradecerles porque, en esa reunión de la que 
hablábamos antes, dos de ellos, Jesús Sebastián y 
Luis Alberto Muñoz, se ofrecieron voluntarios para 
acompañarme ya que yo había dado el paso. Pos-
teriormente contacté con Estrella, que no estaba en 
ese momento, porque entendía que era una persona 
muy válida, y enseguida me dijo que adelante.

Como he dicho antes, trabajamos en equipo y cada 
uno tiene una responsabilidad. Estrella es la respon-
sable de cultura, valor que yo aprecio mucho. Luis 
Alberto, ya que Langa es un pueblo fundamental-
mente agrícola, se ocupa de esta área, además de 
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ser el teniente de alcalde, ya que vive en Langa y en 
un momento dado puede sustituirme. Jesús es una 
persona joven que está más próximo a la juventud y 
más cerca de conectar con ella, así que lleva el área 
de juventud y deporte.

La concejala del PSOE, Ana García, que pensé haría 
como los demás han hecho hasta ahora, tomar po-
sesión y desaparecer. Pero no, asiste a los plenos 
convocados y nos aporta su punto de vista.

En cuanto a la secretaria, Carlota, es la persona en 
torno a la cual gira el buen funcionamiento del ayun-
tamiento. Es una gran profesional, muy conocedora 
de las administraciones públicas, lo cual nos permi-
te estar al día de la normativa y convocatorias  de 
ayudas… Me siento tranquilo y respaldado. El alcalde 
necesita estar informado y asesorado constante-
mente. Y una cosa muy importante, está muy bien 
valorada por los vecinos.

Todos ellos son gente preparada que tienen sus 
ideas y las defienden con propuestas y soluciones. 
Con lo cual tienes que entregarte al 100% para estar 
a su altura y consensuar los acuerdos.

¿Cuál es el sueldo de un alcalde de una población 

como Langa?

(Risas) En este momento pierdo dinero. En los pue-
blos pequeños, generalmente, no hay sueldo asigna-
do para los concejales y alcalde. Nunca he pensado 
en ello, yo estoy por mi pueblo y al servicio de los 
vecinos, independientemente del coste.

¿Qué importancia tienen las relaciones personales 
con políticos de otros ámbitos como de las comar-
cas o de la diputación?

Todo está cambiando y en este sentido ha cambiado 
mucho. Por ejemplo, la Diputación Provincial asigna 
un plan económico para todos los pueblos (como 
puede ser el +Plus), y se destina donde tú tienes más 
necesidades. Eso que antes pasaba, invitar a un polí-
tico a comer o a cazar y así me concede esto o aque-
llo… Eso hoy está muy controlado y ya ha pasado de 
moda.

Dicho esto, sí es verdad que hace falta mantener, y 
así lo voy a hacer,  una cordial relación con todos los 
políticos que tienes a tu lado, vengan de donde ven-
gan, de la comarca, diputación o DGA.

Yo me he presentado por un  partido político, por-
que tengo mis valores propios, y pensaba que  tenía 
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gente que me podía ayudar. Pero tengo el deber, 
como he dicho antes, de relacionarme y llevar-
me bien con todos. De hecho valoro mis necesi-
dades y me dirijo a cualquiera de ellos, y hasta el 
momento todos me han respondido.

En Langa, ¿se vota a un partido político o a una 
persona?

Yo diría que un número muy reducido vota a unas 
ideas, pero la gran mayoría vota a las personas. 
De hecho hay mucha diferencia de ser munici-
pales a autonómicas o generales. Seguramente 
gente más a fin de otros partidos me haya vo-
tado. Por eso estoy agradecido y digo que me 
debo a mi pueblo y sus vecinos, todos por igual. 

El próximo primero de mayo será el primer día 
que pases por debajo de la peana, ¿cómo crees 
que vivirás ese momento?

Entiendo que será muy especial, es un día impor-
tante para los languinos y languinas. Un día que 
se deja todo de lado y nos centramos en la fiesta 
de nuestro pueblo y la celebración del primero 
de mayo. Algo muy tradicional para nosotros. 
Por lo que me enorgullece poder vivirlo como al-
calde y representar institucionalmente al pueblo.

¿Qué opinión te merece la Asociación Cultural 
El Castillo?

Ya he comentado antes que el tema cultural es 
muy importante. La asociación llena de vida al 
pueblo, con sus actividades, recuperación de tra-
diciones, etc. Sin ella, muchos meses el pueblo 
estaría vacío. Es imprescindible y además todos 
participamos en las actividades encantados, 
con un ambiente excepcional. Así que tener cla-
ro que el ayuntamiento va estar siempre a favor 
de ella y disponible para lo que haga falta. Esto 
lo tenemos claro desde el primer día.

La Asociación cultural ayuda a dar a conocer el 
pueblo y a promocionar Langa con sus actos y 
sus actividades. En las reuniones con otros al-
caldes me dicen: “Oye, cómo se mueve esa aso-
ciación, que montón de actividades”… Con lo de 
Luna de cal mucha gente que no conoce Langa 
se ha interesado por ella. Reconozco la labor que 
hacen las personas que van pasando por las jun-
tas. Con un presupuesto tan limitado, ¿cómo se 
pueden hacer tantas cosas? Pues con el trabajo 
y sacrificio de esas personas, restando tiempo 
a su casa y familia, esto lo tengo en gran valor.

¿Por último, hay algo que quieras decir a la gente 
que te va a leer en la revista?

Como he dicho antes, lo que quiero es estar aquí y 
pasar lo más discreto posible, como he hecho siem-
pre.

Solamente quiero ayudar, colaborar y facilitar las ne-
cesidades de mis vecinos y la gente, si se utiliza el 
sentido común (cosa que a mí me gusta tanto), la 
mayor parte de las necesidades y los problemas se 
resuelven. Creo que debemos colaborar cuando se 
demande por parte del ayuntamiento, asociación o 
comisión de fiestas, porque somos pocos y todos 
somos necesarios. Por ti mismo no tienes poder, no 
ya de decisión y económico, sino logístico para llevar 
a cabo tareas. Por lo tanto pido colaboración.

La crítica constructiva siempre es buena si aporta 
soluciones y cosas nuevas. Pero si es negativa, solo 
sirve para hacer daño y minar la moral de quienes 
están dispuestos a colaborar.

Finalmente dar las gracias a la asociación cultural, 
por esta entrevista.

Luis Alberto Lorente Sebastián
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El 26 de agosto de 2023 tuvo lugar la Asamblea General 
número 46 de la Asociación Cultural y Recreativa “El Cas-
tillo”. 

Reproducimos aquí algunos de los asuntos tratados y los 
acuerdos adoptados.

- Se aprobó por unanimidad el acta anterior.

- Se hizo un resumen de las actividades realizadas:

• Noche de ánimas

• Plantación de 6 cipreses

• Hoguera de San Antón y charla del presidente de Na-
turuel

• Rodaje del cortometraje Luna de cal

• Festival de Langarte

• Juegos para niños y niñas, andada, culecas y espectá-
culo de Javi el Mago en Semana Santa

• 1 metro cuadrado contra la basuraleza

• Noche de velas

• Langa en flor

• Estreno del cortometraje Luna de cal

Asamblea general
• Día de la bicicletada con la colaboración de la Asocia-

ción de Torralbilla

• Donación de sangre

- Se aprobaron las cuentas con un saldo favorable para la 
asociación de más de 6.000 euros.

- Se aprobó por unanimidad el incremento de la cuota de 
socios, que pasa de 8 a 10 euros.

- Se aprobó por unanimidad la propuesta de nombrar so-
cios de honor a Marisa Tajada y Javier Galipienzo por su 
trabajo, interés e implicación demostrados por Langa del 
Castillo.  

- Se aprobó por unanimidad la adhesión de nuestra aso-
ciación a la Red de Asociaciones Celtíberas por conside-
rarlo de interés para nuestro pueblo.

- Se llevó a cabo la renovación de cargos.

- Se dio cuenta de la actualización de socios: se produ-
jeron 21 bajas y 8 altas, por lo que el número de socios 
actualmente es de 758.
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Inquietud, nerviosismo, emoción, alegría, orgullo, 
nostalgia, agradecimiento… todos los sentimos en 
algún momento. El 21 de julio pasado, acumulé 
todos ellos y alguno más.

Inquietud y nerviosismo de los días y horas pre-
vios al estreno: ¿Cómo habrá quedado el corto?, 
¿Gustará?

Alegría y emoción al ver a tanta gente (algunos 
y algunas muy importantes para mí), su reacción 
tras la proyección, resultado de un gran esfuerzo 
por parte de muchos.

Orgullo al sorprenderme con nuevos recuerdos 
sobre mis abuelos que me hicieron llegar varios 
de los asistentes.

Nostalgia por los que faltan y por lo que falta, que 
nunca más veremos. Debemos esforzarnos para 
que no caiga en el olvido.

Agradecimiento. A Marisa por creer que un pe-
queño relato podría transformarse en una expe-
riencia inolvidable para mí y creo que para otras 
muchas personas que han participado y disfruta-
do de ella. A la Asociación, a la que visualizo en 
Estrella y Antonio, que supieron aguantar mi in-
sistencia para conseguir llevar esto a cabo, y que 
se implicaron sobremanera hasta lograr materiali-
zarlo.   A todas y todos los que participaron: equi-
po de rodaje, actores, colaboradores… ¡Menudo fin 
de semana pasamos! Ojalá pueda repetirse una 
experiencia similar.                                                A 
mis amigas y amigos, que se volcaron en ayudar 

Un día para 
recordar

y participar. A mi familia, como no, siempre donde 
debe estar.  Y a este pueblo, que responde a lo que 
se le ofrece, dejando boquiabiertos a quienes no 
están acostumbrados a tanta implicación hacia 
cada propuesta que surge.

¡Muchísimas gracias!       

Termino con el último párrafo del relato “Pasado, 
presente… ¿un mejor futuro?” en que se basa el 
corto Luna de cal, que resume lo que en él quería 
contar.

Para las abuelas y abuelos, que tanto nos dieron, 
dan y darán, con su saber y querer, su vivir y sufrir. 
Escuchemos y aprendamos de ellos, pongamos 
en valor lo que otra forma de vida y valores les en-
señó, e inculquemos en los que llegan pensar que 
todo era más sencillo y complicado a la vez. Lo 
que hoy tenemos, otros lo forjaron: cuidémoslo, 
cuidémosles.

            

Sergio Lorente Sebastián
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Imágenes de un estreno
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El Prau



El Prau

16 Asociación Cultural y Recreativa “EL CASTILLO”

Marisa Tajada y Javier Galipienzo llevan años dedi-
cados al mundo del teatro y del cine. Es algo que les 
apasiona. Lo hacen, además, de una forma desinte-
resada, “por amor al arte” y a la cultura, siempre en 
una estrecha vinculación con las asociaciones cul-
turales. Pertenecen a la Asociación Cultural de Nube 
o de Flor y a la Asociación Cultural de Costumbres 
Aragonesas, y desde esas plataformas han ido te-
jiendo hilos y colaborando con otras muchas asocia-
ciones entre las que se incluye la nuestra. 

A Marisa y Javier les mueve más la relación con los 
demás, el trabajo colectivo y el contacto con las en-
tidades que el interés económico. Y los beneficiarios 
de ese movimiento somos nosotros, que hemos te-
nido la oportunidad este año de llevar a cabo juntos 
la realización del cortometraje “Luna de Cal”, que ro-
damos en primavera y estrenamos el pasado mes 
de julio; seguramente ha sido la actividad más rele-
vante del año tanto por la cantidad de personas in-
volucradas en el proyecto como por su repercusión. 
Nos queda todavía presentar el corto a todos los 
festivales donde tenga cabida, un compromiso que 
partió de ellos y que generosamente han asumido. 

Pero las colaboraciones no acaban ahí, llevan par-
ticipando desde hace años en muchas otras activi-
dades de la asociación, como el rodaje en 2017 del 
corto “Una asignatura pendiente”, un corto de once 
minutos que fue el resultado del taller de cine pro-
gramado en el festival de Langarte de 2017; también 
en otras como exposiciones, proyecciones de filmes 
o representaciones teatrales. 

Son numerosos los cortos que han rodado en co-
laboración con otras entidades culturales en otros 
pueblos y numerosos también los lugares a donde 
han llegado con sus obras teatrales. Así que han 
demostrado una sensibilidad especial en la dinami-
zación del entorno rural desde el ámbito asociativo. 
¡Qué necesario es para ese entorno el ejemplo de 
actitud sensible, emprendedora y desprendida que 
manifiestan!

Por estas razones, la asamblea de la asociación qui-
so reconocerles la generosidad, interés y dedicación 
y nombrarles “Socios de Honor”. Lo hizo mediante 
un acuerdo aprobado por unanimidad en la sesión 
ordinaria de agosto. Unos días más tarde, les entre-
gamos la certificación del acuerdo adoptado, junto 
con la impresión en aluminio del cartel del corto-
metraje “Luna de Cal”. Fue una sorpresa para ellos y 
recibieron ambas cosas complacidos. Se mostraron 
felices y nos pidieron que trasmitiésemos a todos 
que se sentían honrados por esa distinción que sella 
su relación con Langa, que diésemos las gracias y 
que estaban convencidos de que el futuro nos iba a 
deparar más actividades conjuntas. Nosotros, bien 
mandados y encantados, así lo hacemos llegar a to-
dos con este artículo. 

Antonio Abengochea Medrano

Por amor al arte
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Salir en la ofrenda como reina de Langa del Casti-
llo era  todo un honor  y  un orgullo, al mismo tiem-
po que  era  un reto para mí.  Todo tenía que salir 
bien, esperar que no lloviera, la cesta de las flores  
tenía que ser muy  bonita, las ruedas  que había 
preparado tenían que  aguantar toda la ofrenda. La 
hora que nos había tocado, sobre las 19:00, no era 
muy buena, teníamos muchas dudas… ¿Podrían 
acompañarnos todos los mayordom@s?, ¿vendría 
mucha o poca gente del pueblo? Muchos  viven en 
Langa y tenían que volver al pueblo, otros tenían 
que trabajar…

Por si todo esto fuera poco,  el primo del prior,  
Ángel Lorén Villa, hijo de Langa y  actual teniente 
alcalde  de Zaragoza, nos había propuesto a Alber-
to y a mí  salir en la ofrenda como prior y reina 
del Langa del Castillo  junto con la comitiva del 
Ayuntamiento de Zaragoza. Cuando Alberto me 

lo comentó, me quedé muda,  sentí más presión  
todavía y pensé “Dios mío ¿Dónde me he metido 
yo…?” “¿Quién me mandaría meterme a mí en este 
fregado?”

Tras días meditando, al final decidí que tenía que 
dar el paso y atreverme. Era una experiencia que 
merecía la pena:  salir como reina de Langa del 
Castillo en la ofrenda  de  flores de la Virgen del 
Pilar con la alcaldesa Natalia Chueca y toda la co-
mitiva desde las puertas del Ayuntamiento  hasta 
la Virgen del Pilar.

Después de tantas dudas, el día no pudo ser más 
bonito.  Alberto y yo teníamos que estar a las 11  
de la mañana en el ayuntamiento de Zaragoza. 
Allí, los de protocolo nos darían las instrucciones 
de cómo  y cuándo salir. Allí estábamos como un 
clavo con Estrella,  que se animó a compañarnos, 

Recuerdo de un bonito día del Pilar
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y  por cierto nos recibió Jorge Diarte, todo engala-
nado.   Una vez allí nos pudimos hacer fotos con 
Natalia y Ángel. Todos guapísimos con nuestros 
trajes regionales y muy felices por el gran día que 
nos esperaba. 

Una vez entregadas las flores a la Virgen, entra-
mos con toda la comitiva en la basílica, tal cual nos 
habían explicado.  El acto tan solemne, la música 
del órgano y el coro de la basílica me pusieron los 
pelos de punta.  Había estado en otras ocasiones 
en la Santa Misa, pero esta vez era diferente...  Éra-
mos el centro de atención, todo el mundo nos mi-
raba. Allí coincidimos con  los padres  y hermana 
de Ángel,  que también habían acudido a la Santa 
Misa. Nos alegramos mucho de encontrarnos allí 
y  se mostraron encantadores con nosotros. Toda-
vía nos quedaba un largo día, pero nos dio tiempo 
para todo: pudimos tomar vermú  con Estrella  y 
más tarde con la familia de Alberto. 

Tocaba comer, ya que debíamos volver a vestirnos 
para salir en la ofrenda con todo el pueblo. Cuando 
llegamos al punto de encuentro, ya estaba todo el 
pueblo esperando para salir. Fue muy emotivo ver 
allí a todos los familiares, amigos y por supues-
to a los mayordomos José Carlos, Álvaro, Javier y 
Paco; las mayordomas Asun, Pilar y Lucía. 

Todos echamos de menos a Sara, que no pudo 
acompañarnos por tema de trabajo. Todos estába-
mos tan guapos y tan felices. Allí estaba la cesta 
de tres pisos con las flores que había encargado, 
era preciosa, más grande de lo que me esperaba, 
las ruedas iban de maravilla, el día espléndido. Nos 
hicimos mil fotos con todo el pueblo. El día esta-
ba saliendo perfecto, no podía pedir más. Durante 
toda la ofrenda tuve la ocasión de hablar con unos, 
con otros y conocer personas del pueblo que toda-
vía no conocía, todas encantadoras. 

Una vez entregadas las flores a la Virgen, muchos 
nos quedamos  a tomar unas cervezas terminando 
así   con un día maravilloso e inolvidable  día del 
Pilar.

¡¡¡ Viva Langa del Castillo, Viva la Virgen del 
Pilar y Viva la Virgen de Tocón!!!

Reina de las fiestas: Amparo Rubio Barra.
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cuchara para helados).

Hornear a 180 grados, unos 15 minutos.

Cuando estén hechas, ponerlas en una rejilla hasta que se en-
fríen y ¡¡ya está!! 

Espero que las hagáis y que os salgan estupendas!!

Merche

 

Modo de preparación:
Precalentar el horno a 180 grados. Con una varilla batir la mante-
quilla y mezclar con los azúcares. Agregar el huevo y la vainilla. 
Batir.Añadir la calabaza. Mezclar muy bien.

Incorporar el chocolate y, por último, la harina (tamizar antes), 
una pizca de sal y la levadura.

Preparar la bandeja de horno con papel  de hornear e ir formando 
círculos planos con la ayuda de una cuchara (yo lo hago con una 

Mis recetas caseras

Ingredientes:

• 70 gr azúcar moreno
• 30 gr de azúcar blanco
• 100 gr de mantequilla
• 1 huevo
• 1 cucharadita de esencia de vainilla
• 150 gr de calabaza hervida y bien escurrida
• 300 gr de harina
• 1 cucharadita de levadura
• 120 gr de gotas de chocolate

Modo de preparación:
Batir  los huevos y el azúcar. Mezclar con la almendra molida y 
añadir el cabello de ángel.

Ingredientes:

• 6 huevos “L”
• 150 grs. de azúcar
• 300grs. de almendra molida
• 300 grs. de cabello de ángel

Forrar el molde con papel de horno. Verter la mezcla y poner 
en la zona media del horno unos 40 minutos a unos 190-200 
grados. 

Modo de preparación:
Escurrir los espárragos y batir con los huevos y la nata. Salpi-
mentar. Engrasar el molde con mantequilla y verter toda la mez-
cla.  Poner al baño María en el horno  a unos 180-200 grados y 
durante unos 30 minutos, dependiendo del horno.

Ingredientes:

•  1 lata grande de esparragos
•  1brik de nata (400ml) 
•  6 huevos l
•  mantequilla
• sal y pimienta blanca

Es opcional usar nata vegetal en lugar de nata animal y también 
se puede hacer al baño María en el microondas a máxima poten-
cia durante 20 minutos. 

Cuando esté frio desmoldar  y servir con mahonesa.

María José

GALLETAS DE CALABAZA

PASTEL DE CABELLO DE ÁNGEL

PUDIN DE ESPÁRRAGOS
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El Prau sale a la calle

Salou
Egipto

El Centro Botín en Santander

Milán

Granada

La Alhambra
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Consejos para el cuidador de un 
enfermo
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Clara Quílez Calderón
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Diálogo entre escritoras 
Actividad ofrecida por la Consejería de Cultura de la Comarca. Se 
realizó el 23 de junio y consistió en una charla literaria entre dos 
escritoras: Belén Gonzalvo y Mª Dolores Tolosa.   Como telón 
de fondo el libro De propio por Aragón, un libro de relatos de 25 
autores aragoneses, entre ellos Mª Dolores Tolosa, y del que fue 
coordinadora Belén Golzalvo.

Estreno y proyección del corto 

“Luna de Cal”
El sábado 22 de julio fue un día importante para Langa. Por fin  
se proyectaba ante el público el resultado del rodaje y montaje 
del cortometraje “Luna de Cal”.

Este corto se rodó en Daroca,  Langa del Castillo y alrededores, 
del 17 al 19 de marzo de 2023. Fueron días fríos y con viento, 
pero la ilusión de todos pudo con el temporal. Participaron 43 
actores y actrices, a los que hay que sumar 20 colaboradores y 
9 personas del equipo técnico. ¡¡ Gracias a todos por el trabajo y 
por la ilusión!!

Para el día del estreno nos habíamos puesto en contacto con 
la Asociación Aragonesa de Amigos del 600 para coordinar un 
viaje de varios vehículos de época que pudiesen llevar a los ac-
tores y actrices desde la Plaza de la Iglesia hasta el pabellón. 
Unos días antes, se preparó el pabellón con sillas, telón de fondo, 
alfombra roja, mesas, manteles, y un...  ¡Photocall! 

Disfrutamos de la tarde con una breve presentación del trabajo 
por parte de Antonio Abengochea- presidente de nuestra Asocia-
ción-, de Marisa Tajada -directora del corto- y de Sergio Lorente 
-artífice de la idea y guion del corto. Seguidamente, vimos todos 
juntos la proyección del corto y las tomas falsas.

Para finalizar esta tarde mágica, ofrecimos un vino acompañado 
de dos jamones. Fue un evento muy emotivo, con un resultado 
extraordinario en cuanto a participación y disfrute de todos.

Día de la bicicleta.
Este año se sumó al día de la bicicleta nuestra vecina Torralbilla. 
El día 5 de agosto, alrededor de 21 torralbillanas y torralbillanos 
y unos 55 languinos y languinas nos unimos para disfrutar de 
una mañana deportiva y divertida. A las 9.30 de la mañana nos 
reunimos todos en la Plaza de la Iglesia para dar el pistoletazo 
de salida hasta La Venta. Luego disfrutamos de un almuerzo en 
el frontón para reponer fuerzas.  

Noche de velas 
Se celebró el 24 de junio y este año tuvimos el placer de disfrutar 
del concierto de piano que nos ofrecieron Miguel Torner, Marc 
Marqués, Javier Barranco, Celia Denore y Margarita Roda. La 
noche de velas se convierte en una noche mágica en Langa, nos 
reúne en la Plaza de la Iglesia y disfrutamos de un concierto al 
aire libre rodeado del encanto de las velas.

Actividades 
realizadas
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Donación de sangre

Actividad solidaria que se realiza en colaboración con la Her-
mandad de Donantes de Sangre. El día 12 de agosto, se des-
plazaron hasta Langa 5 sanitarios y hubo 27 asistentes, de los 
cuales pudieron donar 20 personas. El objetivo de esta actividad 
es colaborar para mantener el banco de sangre y fomentar la 
solidaridad.

Noche de Ánimas. Halloween
Un fin de semana terrorífico el del 28 y 29 de octubre, con ta-
lleres infantiles de decoración y de cocina monstruosa. Por la 
tarde, pasacalles a cargo de Enzendallo y el ya tradicional “tru-
co o trato” por las casas diabólicamente ambientadas. La cena 
y posterior discomóvil se organizaron por parte de la comisión 
de fiestas que había decorado terroríficamente previamente el 
pabellón.

Asamblea General
Sin duda alguna, esta es la actividad que más socios reúne. El día 
26 de agosto, rendimos cuentas ante los socios asistentes y se 
hizo resumen de las actividades realizadas hasta ese momento. 
Este año hubo renovación de cargos, 5 miembros salieron y 5 
miembros entraron. Tras la asamblea, tomamos todos juntos el 
bocata de jamón con fuet y para terminar la velada,  tuvimos la 
actuación del mentalista Max Verdié, que dejó a más de uno y de 
una con la boca abierta.
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Langa en flor
A lo largo de los meses de julio y agosto se ha desarrollado la se-
gunda edición de Langa en flor. Se trata de hacer a nuestro pue-
blo todavía más bonito con la ayuda de toda la vecindad colo-
cando macetas, plantando flores, adornando nuestros balcones 
y puertas. Durante estos meses, hemos disfrutado del colorido 
de todas las macetas y plantas que entre todos colocamos con 
cariño hacia nuestro pueblo.
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Actividades previstas
Aunque está todo pendiente de programación y os ani-
mamos a que sigáis las novedades en las redes sociales, 
podemos adelantaros algunas actividades:

Hoguera de San Antón: La celebraremos el día 20 de ene-
ro. Degustaremos las tradicionales migas y su acompaña-
miento. Por la tarde podremos asistir a una charla imparti-
da por la Guardia Civil que tratará sobre las estafas.

Culecas: el día 30 de marzo.

Langarte: los días 13 y 14 de abril.

Noche de velas: junio, fecha por determinar.

Langa en flor: se pondrá en marcha a comienzos del ve-
rano.

Obituario

Recogemos aquí los nombres de aquellas personas que nos han 
dejado en estos últimos meses. Nos sumamos al dolor de sus fa-
milias y queremos haceros llegar todo nuestro cariño y un abrazo 
enorme en nombre de la asociación.

Piedad Burillo Cebollada

Bernardo Cortes Gibanel

Inmaculada López Valero

Ricardo Martínez Bernal

Isabel Serrano Quílez

Nacimientos 

Yago Lacuesta Pardos

Gabriel Rubio Valero

Daniel Alonso Salvador

Os damos la bienvenida a este asombroso mundo y a este 
magnífico pueblo, que es una representación mínima de la 
sociedad que te vas a encontrar. Ojalá seamos todos capaces 
de estar a la altura y aportarte el respeto y el afecto necesarios 
para que encuentres aquí un referente y un refugio. Que así sea.

Nota: Ponemos en esta relación un cuidado extremo, pero, a 
pesar de todo, es posible que omitamos algún nombre —más si 
se tiene en cuenta que la edición de la revista se cierra cuarenta 
días antes de su reparto— o cometamos algún error. Os pedimos 
que nos informéis de cualquier error u omisión y lo subsanaremos 
en la siguiente edición.

Calendario 2024
Se adjunta junto con esta revista el calendario del 2024. 
Se trata de un calendario con imán para colocar en la ne-
vera. Esperamos que os guste.

Noticias breves
Ya está activo un punto el limpio en Langa del Castillo. Es 
una instalación destinada a facilitar que la ciudadanía pue-
da deshacerse de aquellos residuos para los que no exis-
te contenedor de recogida selectiva o servicio de puerta a 
puerta de recogida separada.

Ya se dispone de wifi en el casino.

Se han arreglado las goteras de la sede cedida a nuestra 
asociación. 



Próximas actividades
En el interior de la revista damos cuenta de 
alguna de las próximas actividades, pero en estos 
momentos estamos perfilando la programación de los 
próximos meses y todavía es pronto para dar más detalles 
del contenido de cada una de ellas. 

No obstante y como siempre, os informaremos a través del 
correo electrónico, la web de la asociación, las redes sociales 
y mediante carteles de todo lo que vayamos programando.

Tú tambien puedes formar parte  
de nuestra revista ‘El Prau’

1-Escribiendo sobre cualquier tema

2-Enviándonos fotos actuales

3-Enviando fotos antiguas

4-Informándonos de noticias

5-Aportando ideas para las distintas secciones

DÓNDE: En mano, por correo ordinario o por correo electrónico. 
asociación@langadelcastillo.com

Síguenos en redes sociales

Actualiza tus datos
LOS CAMBIOS DE DOMICILIO PARA PODER ENVIAR 
CORRECTAMENTE LA REVISTA

TU CORREO ELECTRONICO PARA PONERNOS 
EN CONTACTO CON VOSOTROS CUALQUIER 
SITUACION

LOS CAMBIOS EN LA DOMICILIACION BANCARIA 
PARA EVITAR LA DEVOLUCION DE PAGOS  Y 
FACILITAR EL COBRO DE LAS CUOTAS

01

02

03

www.langadelcastillo.com

Colabora:

Facebook:  
@AsociacionCulturalELCASTILLO 

O escanea el código Qr con la 
cámara de fotos de tu teléfono 
móvil.

Instagram:  
@langacultural 

O escanea el código Qr con la 
cámara de fotos de tu teléfono 
móvil.


